

# EL MONITOR

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta de Gelabert.—MAYOR.—D. Matias Mascaró.—IVIZA.—D. Jacquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

## SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

### SENADO.

Sesion del dia 4 de noviembre.

Abierta la sesion á las dos y media fue leida y aprobada el acta de ayer.

Se han excusado de asistir los Sres. Calderon de la Barca y marques de O'Gaban y se ha aprobado el dictamen de la comision de examen de calidades que quedo ayer sobre la mesa, por el cual queda admitido senador el duque de Sesto.

Leida por segunda vez la proposicion del Sr. Rodriguez Camaleño sobre vacacion de los tribunales empezó su autor á apoyarla, quedando por último, aplazada después de algunas palabras del señor ministro de marina.

Entrándose en la orden del dia, han continuado los debates sobre el proyecto de ley de redencion y enganche del servicio militar, y tomando parte en ellos los señores Santa Cruz, Ferrer, Huet, Calonge, Fernandez de Córdoba e Iriarte, se han aprobado los arts. 3.º con una enmienda del señor Santa Cruz; 4.º, 11.º, 12.º, 13.º, 14.º, 15.º y 16.º con otra enmienda del mismo señor, levantándose en seguida la sesion.

Erán las cinco menos cuarto.

### CONGRESO.

Sesion del dia 4 de noviembre.

Abierta á las tres, piden los señores don Luis Latorre, don Antonio Márquez y don Anselmo Casano consten sus votos conformes con la mayoría en la autorización al gobierno para negociar con Roma, y en la proposicion ofreciendo su apoyo al gobierno con motivo de la declaración de guerra á Marruecos.

Se publican como leyes todas las que fueron ayer en el senado.

Se toma en consideracion y pasa á las secciones un proyecto de ley del señor Salazar para la construcción de un ferrocarril que desde las minas de Buitrou empalme con la linea general de Madrid á Mérida.

Pasa á la comision de peticiones una de don Daniel Moraza director del periódico la España para que expliquen varias disposiciones á la ley de imprenta; después de llamar la atencion de dicha comision el Sr. Orozco sobre la importancia que encierra esta solicitud.

Queda sobre la mesa el dictamen sobre el ferrocarril de Utrera á Moron.

Se aprueba definitivamente el proyecto de reforma de los estatutos de la orden de San Fernando.

Se da lectura á la proposicion del Sr. Salazar para que se autorice el planteamiento de varios artículos del proyecto de libertad de imprenta, presentado por el gobierno, y lo apoya su autor en un extenso discurso.

El señor ministro de la gobernacion manifiesta que no tiene dificultad en que el congreso tome en consideracion el proyecto del señor Santana, con escepcion del art. 35 relativo á la lista de los jurados que no puede tener aplicacion mientras no la tenga la ley misma. Retirada esta parte del proyecto por el diputado proponente, el resto es tomado en consideracion y pasa á las secciones.

Se procede al sorteo de éstas conforme al reglamento.

Pasa á las mismas el proyecto de ley de sanidad militar que remite el senado.

Se levanta la sesion á las cuatro y media, citando para mañana, con objeto de discutir el proyecto del ferrocarril de Utrera y casos de reeleccion.

Tambien el señor don Angel Amores, arcediano de la santa iglesia catedral de Tuy ha dado una muestra de noble patriotismo en la siguiente esposicion que ha elevado á S. M. la reina.

Señora: D. Angel Amores, arcediano de la santa iglesia catedral de Tuy, á los R. P. de V. M. reverentemente espone: Que participando con todos los buenos españoles del noble y patriótico deseo de que el ejército de V. M. y su gobierno se han visto en la precision de declarar al injusto é insolente imperio de Marruecos, en defensa del honor español ofendido, lustre y prestigio de la corona de Castilla que dignamente V. M. lleva, no pudiendo por sí mismo, por razon de su estado y avanzada edad, asistir á los campos de batalla, concurre del modo le es posible á tan gloriosas empresas, y para ello ofrece desde luego la mitad de la asignacion de 14,000 rs. que como dignidad de esta catedral disfruta, ó sean 7,000 reales. Pequeños, señora, este ofrecimiento atendida la gran necesidad que el erario debe experimentar con los cuantiosos gastos que se verá precisado á soportar, y muy pequeño, si se atiende solo á los impulsos de su corazon; pero si desgraciadamente la guerra se prolonga mas allá de lo que prudentemente se calcula, y la necesidad del erario crece, dispuesto está á sacrificar en aras de la patria cuanto tenga y posea; siquiera haya de reducir sus medios de subsistencia á la mayor escasez.

Por tanto, á V. M. suplica se digne admitir esta manifestacion del verdadero patriotismo, y entusiasmo por la dignidad nacional, brillo de las armas españolas y esplendor de la corona de Castilla que conserve Dios muchos años en la digna persona de V. M.—Tuy 28 de octubre de 1859.—A. A.

Dice la Gaceta militar, que doce batallones provinciales, cuatro de cazadores, ocho de infanteria, con la correspondiente caballeria y artilleria, formarán un nuevo cuerpo de reserva en Sevilla; y que si accidentes imprevistos lo hiciesen necesarios, se pondrán sobre las armas todos los provinciales.

Hablando de las dificultades diplomáticas con que se supone, sin motivo que ha de tropezar el gobierno español, dice el Clamor publico:

Repetimos que nadie intervendrá contra nosotros en la cuestion de Marruecos. Cierzo es que si la imprenta inglesa significa algo, si espresase la opinion de su pais ó tan siquiera el pensamiento de su gobierno, su destemplado lenguaje probaria que los que se llaman civilizadores en la India defienden en Africa la causa de la barbarie contra la de la civilizacion; pero los periódicos de la Gran Bretaña nada absolutamente representan, como no sea el capricho de un redactor cualquiera que abusando de la libertad omnimoda que le conceden las leyes, dice lo que se le antoja por inconveniente que pueda parecer; porque sabe de antemano que nadie ha de hacer

caso de lo que diga. Asi vemos que apenas hay periódico inglés no lleve en una misma semana y hasta en un mismo dia el pró y el contra.

En Santander se están elaborando con urgencia y profusion grandes hornadas de galleta con destino al ejército de Africa. Con este motivo acudeo por el canal de Castilla grandes reatas de trigo.

He aquí unos cuantos consejos dados por la Discusion respecto á la guerra de Marruecos.

En la guerra de Marruecos, dice, debe llevarse por Norte la humanidad, por fin la tolerancia. Nada mas natural que en el instante de la pelea hacer todos los esfuerzos imaginables para vencer; mas nada tan cruel como ensañarse con el vencido. El español debe mostrar la superioridad de su conducta. Al mismo tiempo debe respetar la religion de los pueblos con quienes va á ponerse en comunicacion, mostrando así que respeta la conciencia humana. Ensnarse con los templos de los infieles, debía ser cosa muy propia de los siglos bárbaros; pero es muy impropia del siglo XIX.

Asi la guerra no tomará para el enemigo ese color de guerra de religion, que puede enardecer su animo. Los tiempos antiguos han pasado para no volver. El siglo XIX ha mostrado que todos somos hermanos. La manera de demostrar la superioridad de la religion cristiana sobre su religion á nuestros enemigos, es practicar grandes virtudes enemigas. No lo olviden nunca nuestros heroicos soldados.

El Monitor de Paris hace las declaraciones siguientes relativas á las operaciones emprendidas por el ejército francés contra los marroqueses.

En los primeros dias del mes de agosto, algunas tribus marroqueses, excitadas por un nuevo sheriff, Mohaminio ben Abballah, osaron violar nuestra frontera: el 10 y el 11 atacaron dos convoyes de tragneros europeos que se dirigian al establecimiento de la mina de Ghar-Ruban. Dos de esos tragneros fueron muertos y otros heridos. Algunos dias después se precipitaron sobre los aduana de los Dui-yaya que están sometidos á nosotros, y los robaron sus ganados.

El 31 nuestra tribu de Béni bu Said se hallaba en lucha con los Angades, y el sheriff marroquí atacaba de improviso, cerca de Sidi Zaher, nuestros gonis y un escuadron de spahis enviados á los sitios para restablecer la tranquilidad.

El 1.º de setiembre atacó ese sheriff con fuerzas considerables el puerto de Sidi Zaher, y al dia siguiente, otras partidas asaltaron la aldea de Maziz y la de Leu, en el pais de los Djebah, incendiado todo á su paso. El 3 fué saqueado Sidi Aziz.

El 11 de setiembre la mayor parte de estas tribus marroqueses estaban reunidas por el lado de Tued-Tivli, á unas 25 leguas de Nemours, donde el capitán Beaupre habia establecido su campamento. Ellas le atacaron al amanecer, pero fueron rechazadas vigorosamente.

Tanta osadia, una conducta tan culpable, merecian un severo castigo. La turbacion se habia introducido en todo el Oeste de la Argelia, y la seguridad de nuestras tribus se veia gravemente comprometida en todas partes. Era preciso obrar: se decidió una expedicion, y el siguiente despacho telegrafico demuestra que han principiado

enérgicamente:

El general comandante superior de las fuerzas de tierra y de mar en Argelia, al mariscal ministro de la guerra y al ministro de la Argelia y de las colonias.—Después de un combate de tres horas, el segundo de zuavos ha plantado su aguilón en la garganta de Ain Tacualt, en donde viviquea todo el cuerpo expedicionario. Este triunfo no nos ha ocasionado graves pérdidas.

Si bien los azotes en la libre, culta y moderada Inglaterra recientemente se han aplicado cincuenta en un dia por cierto ilustre, que refrescaria las desnudas espaldas del paciente, á un soldado condecorado con la medalla de la guerra de Crimea, y que acababa de venir de la India, donde habia recibido dos heridas. Asistió, como de costumbre, no facultativo, por lo que pudiera suceder en la tarea flagelatoria, y para tomar el pulso y declarar si se podria proseguir en ella el número completo. Le sufrió, y fue conducido al hospital; y para cuando se halla restablecido le espera un ítem de ciento sesenta y ocho dias de prision. Hará unos quince, lejanos de otro veterano, que contaba la madura edad de mas de medio siglo (cincuenta y siete años) que á pesar de los cincuenta consabidos, con el aditamento de cárcel y mas que no recordamos. Todo esto seria muy repugnante en esta bárbara España.

### SENADO.

Sesion del dia 5 de noviembre.

Abierta la sesion á las dos y media fue leida y aprobada el acta de la anterior.

Puesta á discusion la proposicion de ley del señor Rodriguez Camaleño por la que se suspendian las vacaciones que tienen los tribunales en cierta época del año se levantó el señor ministro de gracia y justicia para impugnarla, haciéndolo con gran copia de datos y razones, y un conocimiento profundo de la cuestion que se debatía, siendo aquella desecheda por este cuerpo colegislador.

Ha jurado, tomando luego asiento en el mismo, el duque de Sesto, ingresando en la quinta seccion.

Entrándose en la orden del dia, continuó la discusion del proyecto de ley de redencion y enganche del servicio militar, y fue aprobado sin ninguna enmienda el art. 18 con una enmienda del señor Santa Cruz.

Continuando los debates, y después de haber hablado los señores Huet, Fernandez de Córdoba, marques del Duero, Sanz de Andino, Sevilla y marques de Novalliches, se han aprobado igualmente el 19, 20 y 21, levantándose en seguida la sesion. Erán las cinco.

### CONGRESO.

Sesion del dia 5 de noviembre.

Abierta á las tres, terminada la aprobacion del acta, los señores Pons y Cienfuegos unen sus votos á los de la mayoría sobre la proposicion del señor Ayala presentada el 22 de octubre último.

Se da lectura á la lista de las peticiones presentadas en la secretaria del congreso.

Se aprueba sin discusion el proyecto de ley del ferrocarril de Utrera á Moron.

Igualmente se aprueban los dictámenes que quedaron ayer sobre la mesa respecto



á casos de reeleccion de don José Gener y Vizconde del Ponton.

Se levanta la sesion pública á las tres y cuarto para quedar en secreta y reunirse luego en secciones.

Tambien la prensa médica va á contribuir pecuniaria y honoríficamente al triunfo de las armas españolas en Africa. El ilustrado periódico la *España Médica*, invita á todos sus colegas facultativos á abrir una suscripcion, á la que contribuyen todos y cada uno de sus profesores, con objeto de reunir una suma total, destinada al socorro de los heridos é inutilizados en la lucha. La *España Médica*, por su parte, ofrece 200 rs., y ademas una caja de amputaciones al oficial de sanidad militar que practique la primera amputacion ó ligadura arterial en el campo de batalla ó en los hospitales de ambulancia.

—La guerra de Africa formará sin duda en nuestra historia una página imperecedera como las mil que nos legaron el heroismo de nuestros abuelos. La España que otros calumnian de envilecida y degradada se levanta como un solo hombre; todos desean contribuir á la guerra que emprendemos con Marruecos unos con sangre (todos, si fuera necesario), otros con dinero y recursos, y hasta las mugeres abandonando unas las tareas del hogar, sus distracciones y recreos las de la alta sociedad, se entregan á preparar los lienzos que han de restañar la sangre de los que en los campos de batalla caigan gloriosamente heridos en lucha contra los bárbaros que nuestros mayores lanzaron al otro lado del Estrecho.

—Hé aquí el extracto de una carta de Tetuan fecha del 30 recibida por la Monette: «No podeis concebir el estado de desesperacion en que nos encontramos, muchas de las familias que de aquí salieron para Martin, sitio de embarque á la embocadura del rio, han sido maltratadas y robadas por los feroces beduinos. El vapor francés Monette ha llegado para embarcar al vice-consul y demas súbditos de su nacion Dios solo sabe lo que será de nosotros tan luego como dicho buque deje la bahía.»

#### Idem 6.

Es muy oportuno el recuerdo hecho por la *Epoca* de la guerra iniciada por Inglaterra contra la China veinte años hace, en la cual, dicho sea de paso, no mediaban razones tan poderosas como las que conducen nuestras armas á Marruecos, pues hay gran diferencia entre buscar la reparacion de un agravio recibido y forzar á un pueblo extraño á comprar á peso de oro drogas y venenos nocivos á la salud.

La Inglaterra, como es sabido, enió sus ejércitos y sus escuadras á la China para vengar el terrible ultraje que le habia inferido aquel gobierno, mandando quemar públicamente algunas toneladas del opio que los ingleses introducian por contrabando y contra las reiteradas protestas de los mandarines.

La Inglaterra, para vengar la mancha que la quema de su opio dejaba en su honra, bloqueó las costas del imperio, apreso numerosos buques mercantes, y se apoderó de dos islas importantes en las costas de la China: Hong Kong y Chusan.

Vencido el celeste imperio, solicitó paces que le fueron concedidas magnanimamente por la Inglaterra con estas condiciones: cesion de la isla de Hong Kong y pago en metálico de una indemnizacion que ascendia á seis millones de libras, ó sea treinta millones de duros; devolucion á la China de la isla de Chusan en cuanto estuviere pagada la indemnizacion, y entretanto su permanencia en poder de los ingleses como garantía material.

Los chinos vieron que no habia remedio. Cedieron á Hong Kong á los ingleses, que no ambicionan adquisiciones territoriales, pagaron sus treinta millones de duros, y se les devolvió á Chusan: devolucion de que hasta el dia estan muy arrepentidos los ingleses, y error que no entienden en la nueva guerra porque tienen á los franceses por aliados, y si aquellos se quedasen con Chusan, estos naturalmente se quedarían

con Formosa, lo que no conviene en manera alguna á los ingleses, y les obliga á revestirse de abnegacion.

La Inglaterra, pues, sigue esta noble máxima en sus disputas con las naciones semi-bárbaras: se les ocupa el territorio que se necesita, se las vence, y el vencido sale condenado en costas.

Nos ha ido tambien imitando la Gran Bretaña en su sistema de ferro-carriles, y de telégrafos eléctricos y de gobierno constitucional, que debemos seguir imitando en todo. Venzamos, pues, á nuestro semi-bárbaro enemigo ocupemos el terreno que nos convenga y condenémoslo en costas. Esto es lo que puede llamarse el método inglés.

Se dirá que si la Inglaterra hace esto para sí, no consiente en los otros. Error deplorabile que debemos disipar.

Los anglo-americanos se han apoderado de Tejas, de California y Nueva-Méjico, y la Inglaterra no solo no se ha quejado, sino que lo ha aplaudido. Los Estados Unidos habian de apoderarse de Ojaca y del istmo de Tehuantepec, y la Inglaterra lo aprueba altamente. Pero ¿que mas? no solo consiente que los Estados Unidos despojen á Méjico, sino que resentidamente les ha dejado apoderarse de una isla que juran es inglesa, la isla de san Juan, y que es ademas, segun dicen, indispensable para la seguridad de la colonia de Vancouver. Pues bien: lejos de irritarse por esto los ingleses, declaran que la cuestion debe decidirse con toda calma y que los anglo-americanos se escuden de sus derechos, la humanidad no consiente que por tales cuestiones haya una guerra entre ambos países, y que no la habrá.

Como los ingleses miran con un respeto tan profundo á la Biblia, y se la saben de memoria, no querrán sin duda olvidarse de aquello de no hacer á los otros lo que ellos no quieren que se les haga, ni tener dos medidas distintas para juzgar los actos de los demas. Por mucho, pues, que gritasen en periódicos y en meetings, contra lo que ellos mismos han hecho, si lo imitan otros, creemos que el gobierno inglés ajustará su conducta á dos cosas que no puede olvidar jamás: sus propios antecedentes y su respeto, tan sincero como es sabido, á los preceptos de la Biblia.

Hasta aqui las reflexiones de la *Epoca* que son una justa represalia del lenguaje de los periódicos ingleses. Por nuestra parte insistimos en no confundir las opiniones de éstos con las del gobierno; la omnimoda licencia de que disfruta la prensa en Inglaterra le permite decir cuanto se le antoja y defender todo género de escentricidades, pero los gobiernos tienen otras consideraciones que guardan y sin que tengamos que la Gran Bretaña desagrade nuestra presencia en Africa, fiamos en que su buen juicio la ha hecho comprender que no era su política ajustada á las leyes del derecho y del respeto debido al decoro de las demas naciones, ni está en su verdadero interés indisponerse con un pueblo que desea mucho conservar buenas relaciones con sus vecinos, que tiene verdadero propósito de no provocar aventuras; pero que tampoco dejará cercenar ni un ápice sus facultades, ni se prestará á humillaciones indignas de una nacion generosa y penetrada de la conciencia de su derecho.

#### SENADO.

Sesion del dia 7 de noviembre.

Abierta á las dos y media, se leyó y fué aprobada el acta de la última.

Continuado despues los debates sobre el proyecto de ley de redencion y enganche del servicio militar, usaron de la palabra, en los distintos sentidos, señores Calonge, Sainz de Andino, Huet, Fernandez de Cordova, marques de Molins y Santa Cruz, habiéndose aprobado los artículos restantes del dictamen, (menos uno, retirado por la comision para ponerse de acuerdo con el gobierno.

Dióse en seguida lectura de los presupuestos, y despues de haberlos impugnado el marques de Molins, se ha suspendido

esta discusion, que continuará en la sesion de mañana, habiéndose levantado la de hoy á las cinco y media.

En el Puerto de Santa Maria estan ya tres escuadrones de la division de caballeria, dos de Farnesio y uno de Villaviciosa. Estan acuartelados; tienen buen personal y excelentes caballos. El 3 llegó el general Alcalá Galiano que manda la expresada division con dos ayudantes. Se hospedó en la fonda de Vista Alegre, aunque parece que el ayuntamiento le tenia preparada la casa del señor Vega donde en 1823 paró Fernando VII, y posteriormente y por mucho tiempo el general de brigada, Castellanc, hoy mariscal del imperio frances. Un hebreo llamado Moisés, natural de Tánger, y á quien há mucho tiempo está catequizando el señor cura de San Joaquin, se ha presentado al coronel de Saboya en solicitud de acompañarle á Africa en calidad de intérprete. Se espera de un momento á otro un escuadron de Santiago. Es grande el entusiasmo que reina en todas las clases por la guerra de Africa. No pocos jóvenes del Puerto de Santa Maria se alistan para contribuir con su sangre á dejar bien puesto el pabellon español en Africa.

Algeciras 2 de noviembre.

En una carta de Ceuta, fecha del 28 por la mañana, me anuncia que el batallon del Fijo y destinado á reforzar la guarnicion de Melilla, continuaba allí por no haberse presentado el vapor que debia conducirle; pero la noche anterior habian fundado en aquel puerto dos buques de esta clase, destinados tal vez para aquel servicio.

La noche anterior se habia observado en la costa un movimiento de luces, que se atribuí á los moros, congeturando serian señales convenidas con algun buque para el alijo de municiones de guerra.

El último conteo, lleo de detalles de los aprestos que se hacen para la guerra, causó en Ceuta grande entusiasmo.

Dícese con referencia á un jabaque llegado de Tánger, que el emperador de Marruecos ha nombrado un gefe militar para cada tribu, encargado de organizar militarmente la gente disponible de cada una de ellas. Estos gefes han recibido cierto número de espingardas y fusiles viejos, que distribuirán entre las bandas que deben armar.

El total de las armas, procedentes en su mayor parte de Fez, asciende á 8 ó 10,000.

Tambien se ha distribuido á los moros bastante cantidad de pólvora y balas.

La guardia de infanteria que por consejo de oficiales europeos trata de organizar el emperador, cuenta ya con 2,000 carabinas de precision, que ha adquirido últimamente. Ignoro su procedencia, aunque la sospecho; mas no me suada lo mismo acerca del uso que los moros sabrán hacer de esos productos de la civilizacion.

Un oficial de la escuadra francesa me ha dado á entender que el emperador ha mandado reunir en las provincias del Oeste y del Sur gran número de caballos que destina á las tribus de la costa Norte. Ademas ha mandado equipar un cuerpo de 2,000 lanceros.

Por el capitán Sulton, del Lewellin, llegado á Gibraltar, procedente de Cranesend, hemos sabido el naufragio del bergantin Sea, capitán Clark, que navegaba desde la Gorracha (Motril) para Cardiff.

El Sea se fue á pique á las dos de la tarde del 9 del pasado, hallándose á 140 millas del cabo de Finisterre.

Los batallones acuartelados en esta ciudad y en las inmediaciones continúan ejercitándose en maniobras por la mañana y por la tarde.

Seccion extranjera.

Paris 8 de noviembre.

El Norte de Bruselas con el epigrafe *Una prediccion*, publica lo siguiente:

«Lo que sucede hoy en el norte de Africa, y la entusiasta seguridad con que la Francia de un lado y la España de otro avanzan contra el último representante de las tradiciones berberiscas, recuerden el siguiente párrafo de uno de

los últimos escritos de un gran orador de nuestra época, M. Guizot, quien en su magnifico trabajo sobre sir Roberto Peel, predijo en estos notables términos el porvenir de la Turquía de Europa y de la costa septentrional de Africa:

«La Europa cristiana tiene razon en no querer que ninguna ambicion particular precipite la caída de estos Estados musulmanes que languidecen y están convirtiéndose en ruinas á sus propias puertas. Los intereses del orden europeo pasan antes que toda cuestion de porvenir, y no conviene á la política de justicia y de paz dar, aun para con la barbarie y el caos, el ejemplo de la violencia astuta y agresiva. Sin embargo la Providencia tiene decretos visibles, y cabe en nuestro derecho presentirlos y estar preparados para verlos realizar, si es que no tememos el de apresurarnos con un designio egoísta. Los turcos saldrán de Europa.

«Los berberiscos perderán lo que les resta de su imperio en el norte de Africa al este y al oeste de lo que han perdido ya. La fé y la civilizacion cristiana no renunciarán á su propaganda. Pero ¿en qué época y por medio de qué combinaciones se posesionarán de esas preciosas comarcas que cada dia van reduciendo á mas estrecha posicion? Lo ignoramos; pero nadie puede poner en duda que este es su porvenir. Para todos los Estados cristianos es un acto de prevision y de sentido moral el tener gran cuidado en su política y no ponerse en lucha directa y permanente con hechos que infaliblemente ocurriran algun dia y que cuando ocurran, serán un triunfo para la humanidad.»

El ilustre escritor que ha publicado esta notable página, goza de gran consideracion en Inglaterra. Pero lo que está ocurriendo manifiesta que la Inglaterra se ha cuidado poco de la previsora advertencia del final; por su reciente conducta en la cuestion de Marruecos ha manifestado con excesiva claridad esa falta de prevision y de sentido moral que caracterizan esta política en lucha directa y permanente con los hechos que deben infaliblemente devolver los territorios berberiscos del norte del Africa á la fé y á la civilizacion cristiana.

La guerra que España emprende con tanto entusiasmo, ¿es acaso este acontecimiento practicado como infalible por Mr. Guizot? La Inglaterra entrará en lucha directa y constante con este hecho que debe ser un triunfo para la humanidad? Lo ignoramos; pero nadie puede menos de hacer votos para que la prediccion del historiador se realice, aunque debiesen por esto sufrir una derrota cruel los egoístas de Inglaterra y su injusta supremacia meridiana.»

Florença 7 de noviembre.

«La Asamblea nacional en vista del mensaje presentado por el presidente del Consejo de ministros, han pasado á una sesion para su examen la proposicion siguiente: «La Asamblea nombra al principe de Carignan regente de Toscana en nombre del Rey Victor Manuel.»

El público que asistia á la sesion, ha prorumpido en prolongados aplausos que no han terminado hasta que el presidente se ha puesto el sombrero para dar fin á la sesion. La discusion se aplazó para el dia siguiente.»

#### PALMA.

Cuando nos disponiamos á escribir estas líneas llamando la atencion de la Sociedad del Alumbrado de Gas sobre el pestilente olor de azufre que se dejó sentir el sábado y aun ayer en todas las casas de los consumidores, hemos tenido ocasion de proporcionarnos por conducto que creemos fidedigno, noticias satisfactorias para lo sucesivo, y aclaratorias acerca del incidente ocurrido, que ahora conocemos ha sido ageno á la voluntad de la sociedad, llevada del mejor deseo.

Parece que desde que se inauguró el nuevo alumbrado, la sociedad pensó proteger la industria minera de esta isla, haciendo algunos ensayos con nuestros carbones de piedra. Las noticias que acerca la bondad de ellos circulaban eran contradictorias, y por esta razon aquella difirió la prueba para mas adelante empleando



solo los carbonos ingleses que ordinariamente usa y cuya brillante llama ha sido elogiada por nosotros. Ese aplazamiento, parece que fué interpretado por algunos que calificaban la sociedad de anti protectora: y al efecto y para demostrar todo lo contrario se cargaron algunas retortas con carbon mallorquin el cual dió el mal resultado que todos hemos visto pues á mas del olor de azufre que se sentia, la luz era opaca. La noche misma del sábado pasó á la fábrica el director de servicio á fin de remediar el efecto de la luz; pero todos los ensayos fueron inútiles. En este estado se dió orden para que aquella noche se trabajara solo con el carbon ingles que acostumbra emplear y asi se continuó ayer.

El olor que ayer se sentia todavia era efecto de quedar aun en el gasómetro combinado con el gas nuevo, una cantidad del fabricado con el carbon mallorquin y de estar naturalmente llenas todas las cañerías.

Nos complacemos en poder dar todas estas esplicaciones porque la Sociedad que desde un principio ha merecido la confianza del público y ha dado una luz hermosa y brillante, y de mas intensidad, segun se dice, que la que le está marcada por lo que respecta al alumbrado público, no podia á nuestros ojos dar lugar á que se le dirigieran justas censuras, como lo hubieran sido si otro móvil les guiara cambiando su bien establecido sistema de produccion.

Brillante fué la despedida de los batallones primero de Asturias y cazadores de Figueras, verificada el sábado por las autoridades de esta capital, con motivo de embarcarse dichas tropas para el Africa, en donde deben unirse con los que han de vengar el honor nacional ultrajado por los ilusos súbditos del emperador de Marruecos. Como se tenia acordado reunieron dichas autoridades en la plaza de San Francisco de Paula y despues de formadas en batalla las referidas tropas el Excmo. Sr. Capitan general en quien son notables el valor y el amor á la dignidad nacional, con el sentimiento de no poder acompañar á los valientes que van á cumplir con el mas sagrado deber que les impone tal vez la madre patria, con esa voz producida por el entusiasmo, les recordó sus deberes expresándoles la emocion de que estaba poseido en aquellos momentos y lamentándose de no poder tomar parte en aquella empresa para ser testigo de su valor y de sus glorias. Un viva á la Reina fué el fin de las palabras del Sr. Ortega.

Concluida la arenga el Ilmo. Sr. Obispo bendijo las banderas de los batallones, colgando en ellas un relicario de plata con cinta roja que contenia una preciosa reliquia de Santiago apostol, patron de España. Su ilustrísima dirigió su voz á los soldados exortándoles á cumplir con los deberes que les imponia su gloriosa mision.

Concluido este solemne acto se dirigieron los batallones al embarcadero acompañándoles la apiñada muchedumbre, y no abandonando aquel lugar hasta quedar embarcados á bordo del vapor Brasil.

¡Qué el Dios de los ejércitos favorezca á los que agrupados al rededor del pendon de Castilla van á defender una causa tan justa y santa!

En una reunion celebrada bajo la presidencia del Sr. Gobernador de la provincia por el M. I. Ayuntamiento se acordó, segun noticias, elevar una esposicion á su magestad ofreciendole en nombre de todos los vecinos de esta capital cuantos au-

silios les reclame para atender á los gastos de la guerra de Africa, y abrir una suscripcion invitando al público á que contribuya con donativos en metálico ó en efectos para hacer mas llevadera dicha guerra. El cuerpo municipal invitará igualmente á todas las señoras para que preparen hilas y bendajes, avisando con anticipacion el dia que deben recogerse.

Esto es cuanto sabemos. Dicese se trata de crear pensiones para soldados mallorquines-heridos y otras muchas cosas. Nuestros lectores no deben jstrañar la reserva que observemos sobre este particular, hasta que se digne el M. I. Ayuntamiento publicar lo acordado. Entonces consignaremos nuestra humilde opinion.

El sábado por la noche hubo un pequeño incendio en esta capital. La campana de las Casas consistoriales dió la señal de aviso. Las bombas de la fábrica de hilados y de la del gas, salieron inmediatamente de sus depósitos. Por fortuna tan generosos auxilios fueron inútiles puesto que la campana cesó de tocar. Entretanto continuan insertibles los aparatos destinados á extinguir incendios del ayuntamiento.

Tres compañías de uno de los batallones que se embarcaron el sábado quedaron en tierra á causa de no haber cabido en el buque que debia trasportarlas á su destino. Lo han efectuado esta mañana en otro vapor que procedente de Mahon se dirige tambien con tropas al Africa.

Ayer mañana regresó á esta capital el batallón de la reserva e inmediatamente fué alojado en sus respectivos cuarteles.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en los dias siguientes:

Dia 11. Viados, 1; Solteros, 1; Niños, 1.

Dia 12. Niños, 1; Viudas, 1.

Dia 13. Casados, 1; Niños, 1; Viudas, 1.

Por lo anterior, P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA GERTRUDIZ.

SAN EUGENIO, PRIMER ARZOBISPO DE TOLEDO.

OPCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las 6 hs. 44 ms. Pónese... á las 4 y 45.

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 44 ms. 44 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el segundo comandante del regimiento infantería de Asturias, don Antonio Christou y Garatin.

Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

Parada, el batallon provincial de Mallorca.

El T. C. S. M.—Benito de Amores.

COMUNICADO.

REVISTA TEATRAL.

Debuto de la prima donna absoluta señora Giovannina Fossa-Ferrer y del contraltino señorita Balbina Alabau.

Despues de dos óperas del maestro Verdi, las que el público ha dado en llamar de fuerza, ha puesto en escena la empresa del Círculo la del maestro Rossini La Gazza Ladra, que si bien en composicion musical no puede correr pareja con las del mismo maestro La Semiramide, Guillermo Tell, Mosé, etc., no obstante en el género semiserio es de las mejores que ha escrito, siendo no pocos los maestros compositores que han estudiado nota por nota las bellezas que encierra dicho spartito.

Como fueran muchos los años transcurridos desde que se cantó en esta capital la ópera que nos ocupa, mas generalmente fué deseada su repeticion, y aunque no todos los artistas del dia son aptos para cantar la música rosiniana, no obstante conocidas las facultades y buena voluntad de la mayor parte de ellos y con la buena opinion de que goza entre los filarmónicos la que debia desempeñar una de sus primeras partes, creimos que su éxito correspondiera á nuestras esperanzas.

La prima donna absoluta señora Giovannina Fossa-Ferrer (Ninetta) que por primera vez presentóse ante este público, tiene un metal de voz dulce, simpático, de justa entonacion, pudiendo recorrer con toda facilidad de do á do; su estilo de canto pertenece á la escuela pur italiana; sus maneras sin ser exageradas son finas y notables; caracterizó muy satisfactoriamente el personaje que representa en las diferentes situaciones de la parte dramática no menos que de la vocal. Cantó el andante de su cavatina de salida Di piacer mi balza il cor con una pasion, seguridad y aplomo envidiable, haciéndonos oír en la fermata con que concluye dicho andante un trino que le valió los mas espontaneos aplausos haciendo alarde de su agilidad en la cabaletta, ora en notas picadas, ora en escalas cromáticas y rápidas voladas. El público le demostró su satisfaccion aplaudiéndola con entusiasmo. En el restante de la ópera cumplió bien su cometido en particular en las variaciones de la Donna del Lago que puso para final de la ópera, cuya pieza escusado es decir cantó con sumo gusto y exactitud, habiendo sido llamada á la escena despues de bajado el telon en medio de los entusiastas y prolongados aplausos. Felicitamos á la empresa por su buena adquisicion, no dudando nos proporcionará algunos ratos de solaz.

Otro de los debutantes fué la señorita Alabau (Pippo); su voz de mezzo soprano es agradable; presentóse con bastante desenvoltura diciéndo regularmente bien toda su parte habiéndose hecho aplaudir y llamar á la escena en el duetto con Ninetta.

Bien por el señor Carapia (Fernando), pues que á pesar de tener una tesitura de baritono aguda sacó todo el partido que pudo de una parte de bajo central, habiéndola interpretado bien como acostumbra este apreciable artista, viéndose aplaudido en el andante del duetto con Ninetta. El señor Conii (Gianetto) defendióse como buen cantante apesar de no ser su fuerte la música rosiniana, habiendo contribuido mucho al buen éxito de las piezas concertantes.

El señor De-Giovanni (Podestá) cantó bien su parte, aunque su modo de frasear no es del todo limpio; nos hubiera gustado mucho mas si comprendiendo bien el personaje que representa hubiese omitido ciertas libertades no del todo propias á un Podestá, esperando las irá corrigiendo á medida que se posesione mas de su papel. Los señores Ballésca, Bottagisi y Papiol cumplieron su cometido.

La orquesta, bajo la buena direccion de su maestro, hace progresos cada dia, habiéndose hecho aplaudir en la sinfonía. Propiedad, elegancia y buen gusto es lo que notamos este año en el vestuario, por

consiguiente bien por el arrendatario señor Rialp.

En una de nuestras anteriores revistas dijimos que el conjunto de la compañía era á no dudarlo de los mejores que habiamos oido; ahora que hemos tenido ocasion de apreciar el mérito de todos los artistas que la forman no podemos menos de afirmarnos en nuestra opinion, y si el señor Ferrer continúa con el buen acierto y actividad que ha demostrado hasta ahora habrá sabido captarse la voluntad de los Palmeanos.

MORÉTO.

Por lo que va sin firma, P. J. GELABERT Y POL.

CIUDAD DE PALMA.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de esta capital los frutos y artículos de primera necesidad que á continuacion se expresan durante el primer tercio del mes de noviembre.

Table with 3 columns: Item, Lib., sueld. din. Rows include Trigo, Cebada, Maiz, Habas, etc.

NAVEGACION.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 12. De Marsella en 2 dias vapor frances Brasil, de 730 ton. cap. Mr. Emeric, con 47 mar., material de guerra y provisiones.

Dia 13. De Barcelona en 3 dias polacra Linda, de 159 toneladas, cap. don Rafael Carbonell, con 10 marineros, un pasajero y lastre.

De Barcelona en 13 horas vapor rey don Jaime II, de 332 ton., cap. don Miguel Morey, con 20 mar., 66 pas., balja y efectos.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 10. Para la Habera polacra Maria, de 134 toneladas, cap. don Juan Morey, con 13 marineros, un pasajero, frutos y efectos.

Para Argel laud San Antonio, de 62 toneladas, pat. Jaime Aleñy, con 6 marineros, un pasajero, cerdos e idem.

Para Adra idem San Antonio, de 29 toneladas, pat. Antonio Felany, con 5 marineros y lastre.

Para Marsella corbeta Victoria, de 380 toneladas, cap. don José Esterellas, con 17 marineros y trigo.

Dia 11. Para Málaga laud Paquito, de 49 toneladas, pat. Pedro Antonio Bauzá, con 5 marineros, 2 pasajeros y lastre.

Para la Habana fragata Hernan Cortés, de 413 toneladas, cap. don Tomas Mascaró, con 22 marineros, 6 pasajeros, frutos y efectos.

Dia 12. Para Mahon vapor Mahones, de 87 toneladas, cap. don Antonio Victory, con 19 marineros, balja y efectos.



# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA GUERRA DE AFRICA

EMPRENDIDA

POR EL EJERCITO ESPAÑOL EN OCTUBRE DE 1859.

Historia de los sucesos que estan ocurriendo con admiracion general de Europa en el norte de aquel vasto y dilatado imperio.

Edicion ilustrada con láminas dibujadas y litografiadas por aventajados artistas representando con toda propiedad las mas importantes figuras destacadas del inmenso cuadro que va a esbozarse a la vista del lector.

La guerra de Africa formará un tomo del tamaño, papel y caracteres iguales al prospecto, no pudiendo fijar el número de sus páginas por estar fuera de la prevision humana las vicisitudes, accidentes y duracion de la lucha.

La obra se repartirá por entregas de 16 páginas al ínfimo precio de real y 1/4.

Durante la publicacion se repartirán a los señores suscritores los retratos de los generales de que haga mencion la historia, así como un bellissimo mapa de la guerra de Africa.

Todas las semanas se repartirán con la mayor exactitud una ó dos entregas con su cubierta de color. Cuando la acompañe una lámina, tendrá la entrega ocho páginas de texto.

Cerrada la suscripcion se aumentará considerablemente el precio de la obra.

Se suscribe en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, 74.

### Café nuevo del UNIVERSO.

GRAN FUNCION PARA HOY LUNES 14 DE NOVIEMBRE.

Deseario la empresa del citado establecimiento complacer a este respetable publico, no perdonando medio en cuanto esté a su alcance para poner en escena todas las funciones que pueden satisfacer los deseos de los concurrentes, a cuyo fin ha determinado poner en escena la bella é interesante producción en 3 actos, titulada:

DIEGO CORRIENTES.

Composicion de don Francisco Vidal.

No se ha perdonado medio para presentarla con todo el aparato correspondiente que exige su argumento; al efecto se estrenarán nuevas decoraciones, y tomará parte en dicha funcion un respetable número de cotos.

Siendo bastante extraordinarios los gastos que en sí llevan esta clase de espectáculos, la empresa se ve en la dura necesidad de someter prudentemente los objetos de consumo que se espendan y soran del modo siguiente, esperando de este señalamiento público la tomara en consideracion:

TARIFA. Café 1 real vellon; copa 1 id.; ensaimada 6 cuartos; craspe 6 id.; chocolate 12 id.; gaseosa 12 id.; orchata 1 real.

NOTA. Los señores que toman asiento en las funciones extraordinarias deberán tomar entrada la que podrán consumir.

La entrada sin aumento de precio.

## INTERESANTE AL PÚBLICO.

En el almacén de LENCERIA HILOS É HILAZAS situado en la plaza de Cort esquina frente al CárceL acaba de recibirse de las mas adelantadas fabricas del extranjero un completo y variado surtido de los géneros que van anotados á continuación propios para la próxima estacion de invierno los cuales se espendirán á precios sumamente equitativos.

ALFOMBRAS..... terciopelo de lana de todas dimensiones y calidades con preciosos dibujos.

IDEM..... idem en pieza para alfombrar habitaciones.

UN COMPLETO..... surtido de abacas de diferentes dibujos y calidades para el mismo objeto.

TAPETES..... terciopelo de lana de superior calidad y riquísimo gusto.

BANUAS..... blancas de varios dibujos y calidades.

ACOCHEADOS..... para vestidos de niños y enaguas de señoras.

CAMISETAS..... interiores de lana, seda y algodón.

LIENZOS..... de tres y medio hasta catorce palmos ancho para sabanas, sin costura y desde la calidad mas inferior a la mas superior que se fabrica tanto en España como en el extranjero.

IDEM..... de los llamados grano de oro y de hilo retorcido en todos anchos y calidades.

UN GRAN..... surtido de irlandas y holandás blancas de puro hilo para camisas.

BATISTAS..... de puro hilo en todos anchos y calidades.

UN VARIADO..... elegante surtido irlandas colores de hilo para camisas de caballero.

PIQUES..... blancos y de colores de dibujos preciosos para pecheras de camisa y vestidos de niños.

BRILLANTÉS..... blancos para camisas de señoras y vestidos de niños.

PAÑUELOS..... hilo blancos y con cenefas de colores desde la calidad mas ordinaria a la mas superior, arreglados estos últimos en hermosas cajas para regalos de boda.

UN COMPLETO..... rico y magnífico surtido pañuelos batista de hilo bordados en los mas adelantados establecimientos de París y Suiza, reuniendo á su buen gusto tanto los de calidad ordinaria como los de la superior, preciosos y elegantes trabajos.

PECHERAS..... hilo y de piqué blancas y de colores.

IDEM..... de batista hilo bordadas con mucha sencillez y elegancia.

CUELLOS..... de batista de última moda y al gusto parisiense para señoras.

JUEGOS..... mantelería de hilo desde 12 á 24 cubiertos en diferentes calidades.

TOALLAS..... y SERVILETAS, de puro hilo para té.

UN HERMOSO..... surtido de pañuelos encaje con magníficos trabajos.

IRLANDAS..... algodón, madapolán y otros varios géneros.

## GRAN REMATE

de Estampas y Mapas modernos de este año 1859, en castellano como España dividida por provincias, Mapa Mundi, Plan esférico América, Asia, Oceanía y otros mapas; se darán á 5 reales tomando la coleccion y uno solo á 6 reales, los cuales se han vendido á 14 id.; estampas de todos tamaños, copias de Murillo, Rafael y otros artistas: las de 70 reales á 40, las de 40 á 20, las de 20 á 10, las de 12 á 6, las de 6 á 3, y las de 4 á 2, dándose á estos precios por no querer seguir mas el oficio. También hay unas colecciones de vistas de marina. Los señores que quieran aprovechar esta ocasion acudan á la plaza de San Francisco, frente la cuesta de Santo Domingo, número 28.

Solo por cuatro dias.

## AVISO AL PÚBLICO.

MR. MARIÑAC avisa á sus numerosos parroquianos que acaba de llegar procedente de París, con un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, delanteras de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampitas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; y los estereoscopos son de nueva invencion americanos. Todo á precios sumamente módicos.

El despacho estará abierto al público desde las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, frente la cárcel, tienda número 2, en donde permanecerá hasta el 25 del mes actual.

Se hallan de venta en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, los siguientes mapas:

Isla de Cuba, medias hojas extremas oriental y occidental ó sea de derecha é izquierda. -- Gerona. -- Logroño. -- Isla de Puerto-Rico. -- Islas y presidios situados en la costa septentrional de Africa. -- Islas del golfo de Guinea en la costa occidental de Africa. -- Islas Filipinas, 1.ª hoja central. -- Islas Filipinas, 2.ª hoja central. -- Islas Canarias, 1.ª hoja. -- Islas Canarias, 2.ª hoja. -- Segovia. -- Plano de Madrid. -- Guipúzcoa. -- Alava. -- Zaragoza. -- Isla de Cuba. -- Guadalajara. -- Toledo. -- Ciudad Real. -- Cuencia. -- Jaén. -- Granada. -- Córdoba. -- Sevilla. -- Madrid. -- Islas Filipinas. -- Palencia. -- Valladolid. -- Islas Marianas, Palaos y Carolinas. -- Castellon de la Plana.

NUEVA PUBLICACION

DE AYGUALS DE IZCO HERMANOS.

## UNA FLOR QUERIDA

NOVELA SENTIMENTAL.

Un tomo de 16 entregas con 16 hermosas láminas; á UN REAL la entrega.

El primer cuaderno que comprende las entregas primera y segunda, está de manifiesto en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, 74, donde se admiten suscripciones.

Se desea adquirir un ejemplar de la Enciclopedia moderna, diccionario universal de literatura, ciencias, artes, agricultura, industria y comercio, publicada por D. Francisco de Paula Mellado. La persona que quiera desprenderse de esta obra puede avisarlo en esta imprenta.

SE VENDE UN PIANO NUEVO DE POCO uso de última moda, propio para una señorita. Darán razon en la calle de San Miguel, número 8, piso 2.º

## GRAN BARATURA DE ESTAMPAS

de varios tamaños, que representan eliges de Santos é Historias iluminadas y en negro. Imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, 74.

## LIBROS EN VENTA.

HISTORIA de la compañía de Jesus, compuesta sobre documentos inéditos y auténticos por J. Creteney-Joly.

DIRECTORIO MORAL del R. P. Fr. Francisco Echarrí, del orden de nuestro padre San Francisco de la regular observancia. Tercera vez ilustrado con adiciones por via de notas y exactamente corregido por don Francisco Giron y Serrado, presbitero dos tomos.

TOMOS sueltos del Museo de familias, á 8 reales.

HISTORIA de las revoluciones de la República Romana, por Vertot; 5 reales.

EL CAPITAN BARCELÓ ó el ardid vence a la intriga, drama en tres actos original de don Antonio Martínez; 2 reales.

ELEMENTOS DE HISTORIA NATURAL que contiene la Zoología, botánica mineralogia y Geología, por el doctor Salacroux, vertido libremente al castellano por don Bartolomé Mestre; presbitero tres tomos 12 reales.

LA BANDERA TRICOLOR ó los tres dias de julio en París, por Augusto Ricard; dos tomos 5 rs.

LA HUERFANA de Barcelona, historia-novela original de don Francisco M. Servera; 8 rs.

DONA LUZ la de Toledo, novela histórica original de don Francisco M. Servera; dos tomos 2 reales.

CRISOL DEL CRISOL de desengaños, compendio adecuado del milagroso libro de la diferencia entre lo temporal y eterno, resumido por el doctor de José Boneta; corregido notablemente en esta edicion, 8 reales.

METODO breu y sensill del modo com se ha de fer el vi bó y de duració y que se pugne trasportar a diferents climes en seguretat, 3 cuartos.

LOS MIL Y UN FANTASMAS Cuentos de media noche por Alejandro Dumas; 8 reales.

LOS PROMETIDOS ESPÓSOS, historia milagrosa del siglo XVII, seguida de la columna infame; escrita por el célebre Alesandro Manzoni; 6 reales.

DISCURSOS de don José A mengual, canónigo de la Santa Iglesia de Mallorca; 6 tomos.

LOS SIETE PECADOS CAPITALES, por Eugenio Sue.

EL NUEVO ROBINSON, historia moral reducida á diálogos para instruccion y entretenimiento para jóvenes de ambos sexos, por el señor Campe; dos tomos 4 reales.

EL CID, romances históricos. Edicion aumentada y adicionada con las notas de Depping; 2 reales.

ELIEZER Y NEPTALY, vertida al español por don Juan Y. March 2 reales.

LOS TOROS modo de toros en la plaza á pié y á caballo; 6 cuartos.

Véndense en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable